

ISSN 0869-6063

Номер 4

Октябрь–Ноябрь–Декабрь
2015



РОССИЙСКАЯ АРХЕОЛОГИЯ



<http://www.naukaran.ru>



“НАУКА”

СОДЕРЖАНИЕ

Номер 4, 2015

Изобразительная и символическая деятельность: новые материалы и методы исследования (к 50-летию Е.Г. Дэвлет)

Радиоуглеродные даты верхнепалеолитических слоев Каповой пещеры (Южный Урал) <i>Житенев В.С., Пахунов А.С., Маргарян А., Солдатова Т.Е.</i>	5
Петроглифы в низовьях реки Выг: проблемы хронологии и периодизации <i>Лобанова Н.В.</i>	16
Дольмены станицы Царской: красные пигменты как продукт производства и потребления <i>Трифонов В.А., Шишлина Н.И., Калинин П.И., Алексеев А.О., Богомолов Е.С.</i>	34
Культурно-исторический контекст археологического комплекса Гобустан <i>Фараджеева М.Н.</i>	50
Культурные влияния в Центральной Азии и на сопредельных территориях рубежа I–II тыс. н.э. (по материалам торевтики малых форм) <i>Король Г.Г.</i>	64

Новгород Великий в древнерусском контексте (к 60-летию П.Г. Гайдукова)

Металлические оправы стеклянных зеркал: техника изготовления и химический состав сплавов <i>Енисосова Н.В., Рыбина Е.А.</i>	78
Амулеты с усадеб Ярышевой улицы Троицкого раскопа <i>Покровская Л.В., Тянина Е.А.</i>	89
Усадьба Ж Федоровского раскопа в конце XI – первой половине XII в. <i>Дубровин Г.Е., Тарабардина О.А.</i>	101
Стенка в южной апсиде собора Пантелеймонова монастыря и алтарные преграды приделов новгородских храмов XII в. <i>Седов Вл.В.</i>	113
Ранняя застройка Людина и Неревского концов средневекового Новгорода (по материалам Неревского и Троицкого раскопов) <i>Фараджеева Н.Н.</i>	123

Средневековая Русь: археология, история, культура (К 70-летию А.В. Чернецова)

К проблеме изобразительных мотивов в славянском язычестве <i>Петрухин В.Я.</i>	134
Граффити храма Покрова Богородицы на Нерли <i>Медынцева А.А.</i>	141
Импортные стеклянные сосуды из раскопок во Владимире в 2007 г. <i>Кузина И.Н.</i>	149

Рязанские ополья: динамика и характер колонизации в XII–XV вв. <i>Стрикалов И.Ю.</i>	158
Некоторые археологические факты времен нашествия Батыя <i>Иванченко Л.И., Моця А.П.</i>	172
Кто был владельцем серебряной чаши из Микулина городища – “князь Великий Георгий” или “кнез Влькъ Георгий”? <i>Турилов А.А.</i>	180
Культовые памятники Ростиславля Рязанского в контексте христианских древностей Рязанской земли <i>Коваль В.Ю.</i>	185
Печать константинопольского патриарха Афанасия из переславского Спасо-Преображенского собора <i>Макаров Н.А., Гайдуков П.Г., Седов Вл.В., Бейлекчи В.В.</i>	196

Хроника

К юбилею Екатерины Георгиевны Дэвлет <i>Миклашевич Е.А., Редакция журнала «Российская археология»</i>	203
К 60-летию Петра Григорьевича Гайдукова <i>Коллектив Института археологии РАН, Редакция журнала “Российская археология”</i>	204
К юбилею Алексея Владимировича Чернецова <i>Петрухин В.Я., Турилов А.А., Стрикалов И.Ю.</i>	206

CONTENTS

No. 4, 2015

Imitative and symbolic activity: new materials and research methods (50th anniversary of E.G. Devlet)

Radiocarbon dates of Upper Paleolithic layers of Kapova cave (the Southern Urals) <i>Zhitenev V.S., Pakhunov A.S., Margarian A., Soldatova T.E.</i>	5
Petroglyphs in the lower reaches of Vyg river: questions of chronology and periodization <i>Lobanova N.V.</i>	16
Dolmens near stanitsa Tsarskaya: red pigments as the product of production and consumption <i>Trifonov V.A., Shishlina N.I., Kalinin P.I., Alekseev A.O., Bogomolov E.S.</i>	34
Cultural-historical context of archaeological complex of Gobustan <i>Faradjova M.N.</i>	50
Cultural influences in Central Asia and adjacent territories at the turn of the 1 st –2 nd millennia AD (on the materials of small toreutics) <i>Korol G.G.</i>	64

Novgorod Velikiy in Ancient Rus context (60th anniversary of P.G. Gaidukov)

Metal cases of the glass mirrors: production technique and chemical composition of alloys <i>Eniosova N.V., Rybina I.A.</i>	78
Amulets from the Yaryshev street manors of the Troitskiy excavation site <i>Pokrovskaya L.V., Tianina E.A.</i>	89
Townsploot G at the Fyodorovskiy excavation site at the end of the 11 th – the first half of the 12 th c. <i>Dubrovin G.E., Tarabardina O.A.</i>	101
The wall of southern apse of the Panteleimon Monastery and the choir screen of the side-altar of the Novgorod temples of the 12 th c. <i>Sedov V.I.</i>	113
Early construction of Liudin and Nerevskiy konets of medieval Novgorod (on the materials of Nerevskiy and Troitskiy excavation sites) <i>Faradzheva N.N.</i>	123

Medieval Rus: archaeology, history, culture (70th anniversary of A.V. Chernetsov)

To the problem of the pictorial motifs in Slavic paganism <i>Petrukhin V.Ya.</i>	134
Graffiti from the Church of the Intercession of the Holy Virgin on the Nerl River <i>Medyntseva A.A.</i>	141
Import glass vessels from the excavation sites in Vladimir in 2007 <i>Kuzina I.N.</i>	149

Ryazan high plains: dynamics and the character of colonization in 12–15 cc. <i>Strikalov I. Yu.</i>	158
Some archaeological facts from the time of the Baty-Khan invasion <i>Ivanchenko L.I., Motsia A.P.</i>	172
Who was the owner of the silver bowl from the fortified settlement Mikulino, “the Prince George the Great” or “kniaz Velikii Georgii”? <i>Turilov A.A.</i>	180
Cult sites of Rostislavl Ryazanskiy in the context of Christian antiquities of Ryazan land <i>Koval V. Yu.</i>	185
The seal of Patriarch Athanasius of Constantinople from the Cathedral of the Transfiguration of the Saviour in Pereslavl-Zaleskiy <i>Makarov N.A., Gaidukov P.G., Sedov V.I.V., Bejlekchi V.V.</i>	196

Chronicle

The anniversary of Ekaterina Georgievna Devlet <i>Miklashevich I.A., The editorial board of the journal “Russian Archaeology”</i>	203
60 th anniversary of Piotr Grigorievich Gaidukov <i>The Institute of Archaeology RAS personnel. The editorial board of the journal “Russian Archaeology”</i>	204
The anniversary of Aleksei Vladimirovich Chernetsov <i>Petrukhin V.I., Turilov A.A., Strikalov I. Yu.</i>	206
